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àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

                                      Дорогие братья и сестры!
Поздравляю вас с Престольным днем нашего 

Свято-Серафимовского храма!
Преподобный Серафим невидимым образом 

присутствует в жизни нашего прихода, на его 
предстательство уповаем мы в наших молитвах, как 
в храме, так и дома. Ощущение близости, живого 
присутствия с тем или иным святым, с тем или иным 
значимым для веры событием свидетельствует о 
нашем живом уповании и о переживании личного 
спасения.

Но это возможно тогда, когда мы открываем 
свое сердце навстречу Любви Божией, которая 

раскрывается в не осуждении, сострадании и помощи ближнему, в заботе 
о своем храме, своей семье, в благостном приятии в свое сердце мира, 
человека и природы, ум – навстречу Слову Божию, которое раскрывается 
во внимательном изучении Библии, и прежде всего, Нового Завета и 
размышления над прочитанным, волю – навстречу доброделанию в Бозе, 
которое раскрывается в подражании Христу и святым угодникам Божиим. 

Для нас самым близким примером такого подражания является 
преподобный Серафим.

В наибольшей мере совокупность, сердечных, умственных и волевых 
переживаний мы можем ощущать, тогда, когда совершается четверговый 
акафист Саровскому подвижнику и в храмовый Престольный праздник. 
Поэтому, в сей радостный и значимый для всей общины день, пожелаем 
себе преодоления чёрствой, эгоистичной, материальной, греховной 
человеческой природы, формально или с понуждением обращающихся ко 
всему духовному ради живого искреннего, желанного общения с Богом и 
ближними в нашем храме в присутствии нашего небесного покровителя 
преподобного Серафима Саровского чудотворца.

С Престольным Праздником дорогие братья и сестры! 
Мир и Божие Благословение вашим семьям!

архимандрит Серафим (Фирстов)

Бåñåäû ñòàðöà
Пàèñèÿ Ñâÿòîãîðöà      стр.7

Пðèò÷è                          стр.8

Дåòñêàÿ èñïîâåäü:
Нå íàâðåäè!                  стр.6

Тàì íåáî áëèзêî...                  стр.4

Чóäåñíûå ñóõàðèêè 
áàòюшêè Ñåðàôèìà      стр.3

В Шóíãå, â ãîñòÿõ 
ó áàòюшêè Ñåðãèÿ        стр.2

В â ãîñòÿõ ó “”áðàòüåâ””” 
íàшèõ ìåíüшèõ            стр.2



Серафимовский        вестник2

В конце мая, мы всей воскресной 
школой отправились в Свято-
Покровский храм села Шунги. 

Мне очень понравилось наше 
путешествие. Храм поразил меня 
своей красотой. Резной иконостас 
верхнего храма мне особенно 
понравился. С древних икон на меня 
смотрели светлые, добрые, мудрые 
лики Святых. Удивила и обрадовала 
меня и встреча с батюшкой: им 
оказался отец Сергий, - этот батюшка 
крестил меня новорожденного почти 
8 лет назад.

А после храма у нас был пикник, 
мы жарили шашлыки, играли, 
веселились. Этот воскресный день 
мне надолго запомнился.

Слава Богу!
Арсений Шумелкин

*****
В один прекрасный солнечный 

день, 22 мая, в праздник святителя 
Николая Чудотворца, воспитанники 
воскресной школы и прихожане 
нашего храма отправились в Свято-
Покровский храм села Шунга 
Костромского района. Настоятелем 
которого является священник Сергий, 
служивший в нашем храме прп. 
Серафима Саровского до 2007 года.

Свято-Покровский храм двух-
этажный. После рассказа об истории 
нижнего храма во имя апостолов 
Петра и Павла, мы узнали, что 
в нем множество старинных и 
чудотворных икон, и этот храм 
с года его основания ни разу не 
закрывался.

Затем все отправились на 
пикник, где жарили сосиски, 
варили чай, играли и дышали 
свежим воздухом.

Хорошо подкрепившись, с новыми 
силами, мы вновь отправились в 
Свято-Покровский храм, на второй 
этаж, в храм Покрова Божией 
Матери. Он ещё реставрируется 
и богослужения проводятся здесь 
редко. В верхнем храме большой 
и старинный иконостас, хорошо 
сохранившийся до нашего времени, 
уцелели некоторые фрески на 
стенах.

Осмотрев храм и его территорию, 
очень радостные все отправились 
домой. У меня от поездки остались 
только хорошие впечатления.

Колодченко Татьяна.

В воскресение четвертой 
недели по Пасхе, мы с воскресной 
школой отправились в гости к 
“братьям” нашим меньшим, в 
городской зоопарк.

Нельзя было не умилиться 
непосредственности лесных 
обитателей: медвежонка, рыжей 
и черно-бурой лисичек, норки 
и рыси, паре пятнистых оленей, 
кабанам и волку.

В Шунге, в гостях у батюшки Сергия

Сразу всем вспомнилась  горячо 
любимая сказка «Теремок». 
Зверушки мирно соседствуют 
друг с другом, правда живут они в 
отдельных клетках или вольерах, 

и никто не покушается на 
выданный каждому корм.

Особенно интересно 
было наблюдать за 
медвежонком Машей. Она 
очень потешно играла 
пакетом от молока. Но надо 
помнить, что медвежонок 
всё-таки хищник и очень 
быстро из неё вырастет 
огромная медведица. Вот 

и работники зоопарка видно, 
что любят своих подопечных, 
ухаживают за ними, но не теряют 
бдительности, ведь поведение 
хищников непредсказуемо.

Нам всем нужно бережно 

В гостях у “братьев” наших меньших
относиться к “братьям” нашим 
меньшим, уж если подобрали 
на улице щенка или приобрели 
его на рынке, то жестоко  
выбрасывать его потом на улицу, 
как надоевшую игрушку. 

Ребята, давайте будем беречь 
наших питомцев, и дорожить 

их преданностью нам!!!

Авдеева Мария.
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Паломники, прибывающие на бого-
молье, наверняка знают слова батюшки 
Серафима о дивеевских монахинях: “Кто 
заступится за них и поможет, изольется 
на того велия милость Божия”. И уж 
конечно, любой православный слышал: 
“Послушание превыше поста и молитвы! 
И не только не отказываться, но - бегом 
бежать нужно на него!” 

Мы выехали в ночь и к утру были уже 
в Дивеево. Оставили машину на стоянке, 
а сами поспешили в Троицкий храм - 
приложиться к мощам прп.Серафима. 
Народу было очень много. Внутренние 
двери были закрыты, и мы, стоя на 
верхних ступенях лестницы, стали ждать. 
Тут раздался голос монахини, которая, ни 
к кому конкретно не обращаясь, сказала: 
“Братия, кто во славу Божию хочет 
потрудиться на Богородичной канавке?” 
“Конечно, потрудиться для Бога можно, 
- малодушно подумал я, - но у нас так 
мало времени и так много дел: нужно 
исповедаться, причаститься, побывать 
на источниках, сфотографироваться, 
набрать воды, освященного маслица, взять 
батюшкиных сухариков, искупаться…” 

Далее произошли события, которые 
научили меня лучше понимать то место 
в житии прп.Марии Египетской, где 
неведомая сила не пускала ее во храм. 
Слушая Великим постом в храме житие 
пустынницы или читая его дома, я считал, 
что неведомая сила, не пускавшая ее во 
храм, - это литературное иносказание, 
показывающее духовное внутреннее 
борение грешницы. Теперь я понял: это 
была не метафора, а реальность… 

Приложившись к мощам прп.Серафима, 
я пошел на исповедь к священнику. Вот, 
кажется, уже моя очередь подходит, но в 
последнюю минуту то бабулька немощная 
пройдет вперед меня, то монахиня, то 
отрока болящего в коляске подвезут. Какая-
то сила отпихивает меня от священника. 
Очередь исповедников движется вперед, а 
я - назад. Ранняя литургия закончилась. Не 
беда. Я пошел на позднюю. Очередь идет, 
а я топчусь на месте. Так и не смог подойти 
к священнику на исповедь. Дождался 
вечерни. Исповедаться опять не удалось 
- богомольцы, прибывающие огромными 
автобусами, действуют четко и слаженно - 
чужаков оттирают назад крепкими плечами 
и острыми локтями. День завершился 
крестным ходом по Богородичной канавке с 
четками. “Здесь тебе и Иерусалим, и Афон, 
и Киев!” - говорил батюшка Серафим. 

И на вторые сутки мне также не 
удалось исповедаться. К исходу дня мое 
безпокойство достигло известных пределов, 
и я, в разговоре с матушкой Зинаидой, 

которая размещала нас в гостинице, 
пожаловался, что за два дня пребывания 
в Дивеево так и не причастился, а завтра 
нужно уезжать. Матушка внимательно на 
меня посмотрела и сказала: “Помолимся. 
Завтра причастишься”. Я же, маловерный, 
остался недоволен таким ответом, не 
слишком полагаясь на силу молитвы. Вот 
если бы за руку подвела! 

Настал третий день моего пребывания 
в монастыре. Утром на ранней литургии я 
стоял среди паломников, как фарисей среди 
мытарей, и ждал начала исповеди, не очень-
то рассчитывая на успех. Однако результат 
превзошел самые смелые мои ожидания: 
отпустив двух или трех исповедовавшихся, 
батюшка внимательно оглядел всех и, словно 
натолкнувшись взглядом на меня, поманил к 
себе пальцем. Не веря себе, я несколько раз 
так же жестом переспросил священника: 
“Точно ли я?” Покрыв меня епитрахилью, 
батюшка долго наставлял на путь спасения, 
прижигая мои язвы огненными глаголами. 
Первый раз в жизни я так глубоко, со слезами, 
исповедовался. Наконец, батюшка отпустил 
мне грехи, благословил и поцеловал в 
щеку со словами: “Помочь тебе возможно. 
Молись”. Отойдя в сторонку и оказавшись 
почти напротив иконы Божией Матери 
“Умиление”, я долго не мог прийти в себя, 
стыдясь своих слез. Именно тогда я многое 
понял и, как принято говорить, прозрел… 
Понял, зачем мы молимся Богородице: 
“Струю давай мне слезам, Пречистая, души 
моея скверну очищающе”. 

Из храма я выходил другим человеком. 
Хотелось любить и обнимать весь мир. 
И когда монахиня на выходе остановила 
меня и попросила перенести иконы и 

стопки книг наверх, радости моей не было 
предела - я бегом, будто обретя крылья, 
принялся таскать поклажу. Монахини 
заметили мое рвение и дали мне награду - 
сухарики, освященные в чугунке батюшки 
Серафима. 

*****
Хочу рассказать о чуде, которое недавно 

произошло со мной. Проснувшись, я 
почувствовала сильную боль в правом 
боку. Подумала, что опять начинается 
радикулит. Намазала мазью, одела, 
как обычно, повязку. Но к вечеру боль 
усилилась. Натирала, завязывала - ничто не 
помогало. Боль становилась невыносимой, 
надо было вызывать врача. Я понимала, 
что меня сразу же положат в больницу, а 
мне этого очень не хотелось. И я решила 
терпеть. Но день ото дня боль усиливалась, 
так что невозможно было ни лежать, ни 
сидеть, ни ходить. Есть и пить не хотелось. 
Я все-таки терпела, а утром и вечером, как 
обычно, молилась. Ночью на второй неделе 
боль стала такой, что сил терпеть уже не 
было. И я взмолилась: “Господи! Сил моих 
больше нет. Помоги!” 

И тут же вспомнила о сухарике из Дивеева, 
освященном в котелке преподобного 
Серафима Саровского. Этот бережно 
хранимый котелок сейчас находится в 
алтаре церкви в Дивееве. Батюшка Серафим 
при жизни своей в благословение раздавал 
всем сухарики, которые имели целительную 
силу. И сейчас дивеевские монахини кладут 
сухарики в батюшкин котелок и потом 
раздают паломникам. А привезла сухарики 
в Клин одна верующая женщина, которая 
дала два сухарика моей соседке, а та один 
сухарик мне отдала. 

И вот, вспомнив о нем, я насилу 
встала, нашла сухарик, отыскала молитву 
преподобному Серафиму, опустилась на 
колени, прочла ее три раза и попросила 
батюшку помочь мне. Взяла сухарик и съела 
половиночку. Легла и жду - что будет. 

Вот тут и произошло со мной чудо. 
Я почувствовала, что как бы вишу 
сантиметрах в десяти от кровати и тяжести 
одеяла не чувствую. И боли нет. На глаза 
как бы черная тень легла, и я заснула. 

Проснулась или очнулась от звонка в 
дверь. Встала, пошла, открыла дверь, пошла 
обратно -и тут только поняла, что боли почти 
нет. Через неделю боль совсем исчезла, 
будто ее и не было. Одновременно исчезла 
привычная боль от бедра до пятки в левой 
ноге. Так по молитве к Серафиму Саровскому 
я поправилась. В нашей Скорбященской 
церкви есть его икона. Я сразу и пошла к ней 
благодарить батюшку Серафима и Господа.

Из рассказов паломников и очевидцев.

Чудесные сухарики батюшки Серафима
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Побывать на Соловках я мечтала 
много лет, но осуществилась моя 
мечта только нынешним летом. И, 
конечно же, Соловки не подвели, – 
помнить буду до конца дней своих. 
Помнить не столько головой, но 
сердцем. Такой светлой радости, 
несмотря на дикую 
усталость, я не испытывала 
давно.

Готовились к поездке 
на Север: взяли теплую 
одежду, обувь, дождевики 
– ведь до Полярного круга 
всего 160 км. Но Господь 
подарил нам солнечную, 
тихую и теплую погоду.

Шок эмоциональный 
испытали сразу по приезду 
в пос. Кемь. Посреди 
ночи – восход солнца, 
неповторимое зрелище – 
храм на фоне зари, которая заполнила 
пол неба и море. И никакое фото не 
в состоянии отразить эту красоту.

Все дальнейшее на той же высокой 
ноте: зеркало моря, детская радость 
при виде тюленей и белух, чаек 
за кормой пароходика «Святитель 
Филипп» и, наконец цель путешествия 
– Соловецкий монастырь.

Очень много впечатлений 
вместилось в эти длинные, но такие 
короткие четыре дня.

Главное, конечно же, 
службы, которые старались 
по мере возможности 
не пропускать. Служат 
монахи, как дышат – 
ровно, тихо и радостно. 
Молитвой пронизано всё 
пребывание на Соловках.

Нас очень гостеприимно 
и доброжелательно встре-
тили на берегу: покормили 
и разместили. О людях, 
заботившихся в эти четыре 
дня, хочется сказать особо. 
Руководитель паломнической службы 
Марина Васильевна Осипенко – 
удивительная умница, автор одной из 
лучших книг о Соловках. Много лет 
назад, будучи студенткой Московского 
Физтеха, приехала на острова со 
студенческим отрядом впервые, и так 

Там небо близко…
обернулось трагедией для монастыря: 
он был захвачен царскими войсками, 
и почти всех восставших казнили. Но 
и после этого монастырь продолжал 
оставаться форпостом России в 
Поморье. Царь Петр I выразил свое 
монаршее расположение обители, 

дважды посетив Соловки.
В середине XIX века 

Соловецкий монастырь 
подвергся атаке английских 
военных кораблей и с честью 
выдержал многочасовой 
обстрел из корабельных 
пушек и не склонил головы 
перед врагом, который 
был вынужден с позором 
отойти от островов.

Страшная страница 
истории острова – XX 
век. Здесь был устроен 
самый известный 

концентрационный лагерь особого 
назначения (СЛОН), через который 
прошло около 80000 заключенных, 
половина которых навсегда осталась 
в соловецкой земле. Здесь находились 
в заключении духовенство, лучшие 
представители дворянства, офицеры, 
великие российские ученые и деятели 
культуры – цвет российской нации. 

Для Русской Православной 
Церкви, Соловки стали новой 

Голгофой, обогрённой 
кровью мучеников за 
Православную веру. Это 
мы почувствовали, когда 
поднялись на Секирную 
гору. С середины XIX века 
здесь находился Свято-
Вознесенский скит. Во 
времена Соловецкого 
лагеря особого назначения 
в Вознесенской церкви 
находился мужской 
штрафной изолятор 
с жестким режимом 
содержания, а у подножия 

и на склонах горы проводились 
массовые расстрелы заключенных. 
«Секира» стала символом страданий 
узников ГУЛАГа, поэтому у её 
подножия в 1992 году патриарх 
Алексий II установил поклонный 
крест в память всех погибших в 

полюбила Соловецкий монастырь, 
что стала ездить туда каждый год, а 9 
лет назад оставила столицу и навсегда 
поселилась на острове. 

Её помощницы, тоже выходцы из 
столиц: Москвы и Питера – теперь 
жители полуночного края. Именно от 

них мы услышали рассказ об истории 
монастыря, которая насчитывает 
почти шесть веков. В те далекие 
времена поселились на острове два 
инока Савватий и Герман, убегавшие 
от суетного (уже тогда) мира, а после 
смерти преподобного Савватия 
прибыл на остров преподобный 
Зосима, основавший монастырь. 
Их мощи теперь находятся в 
Филипповском храме. Расцвет 

монастыря связан с именем игумена 
Филлипа (Колычева) будущего 
митрополита-мученика.

Ещё одна страница истории 
монастыря – семилетнее про-
тивостояние монахов реформам 
патриарха Никона, которое 

Спасо-Преображенский монастырь

У Свято-Голгофского скита
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Соловецком лагере.
Крестов на Соловках всегда было 

много, особенно, на Заяцком острове – 
до 1000 поклонных, обетных крестов. 
Большевики уничтожили все кресты, 
но Бог поругаем не бывает. И вот 
на склоне горы, над безымянными 
могилами невинных страдальцев 
вырастает удивительное дерево-
Крест.

А ещё были 10 км по о. Анзер. 
Свято-Троицкий скит, основанный 
замечательным подвижником 
православия препо-добным 
Елиазаром Анзерским. 

Голгофо-Распятский скит, появив-
шийся на Анзере в начале XVIII века, 
устроителем его стал бывший духовник 
Петра I, сосланный на Соловки и 
подстриженный здесь с именем Иов. Он 
устроил скит на вершине горы Голгофа 
– как ему повелела Сама Богородица, 
явившись у подножия горы.

В конце 20-х годов XX века 
Голгофо-Распятский скит был 
превращен в тифозный госпиталь, в 
котором умерли сотни заключенных. В 
настоящее время скит возобновил свою 

деятельность, 
имеет строгий 
молитвенный 
устав.

М ы 
у с л ы ш а л и 
м н о г о 
потрясающих 
и с т о р и й 
о жизни 
с о л о в е ц к и х 
страдальцев. 
Какие это 
были люди! 
Как смиренно 

принимали они на себя эти 
нечеловеческие муки Христа ради. 

Это такая школа для нас маловеров! 
А как 

у к р а с и л 
Г о с п о д ь 
это святое 
место! Леса – 
нетронутые, 
ч и с т ы е , 
п о л н ы е 
ягод. Но что 
невероятно в 
наше время 
увидеть не 
загаженную 
ч е л о в е к о м 
природу. А 

как прекрасна тундра на Заяцком 
острове. Всегда думала, что тундра 
– это скучно, однообразно, бедно. На 
самом деле дух захватывает от этого 
простора и красоты.

Можно ещё много написать, но 
никакие слова не отразят и малой 
толики того, что мы пережили 
и почувствовали там, «где небо 
близко» по выражению художника 
Михаила Нестерова.

Т.Б.Маслова 

Незабываемые впечатления
«Соловки» - это название у нас с 

женой ассоциировалось с тяжелыми 
воспоминаниями от прочитанного в 
литературе. Очень много о Соловках 
писал Дмитрий Лихачёв, который 
сам был там в качестве узника.

Увиденное нами на Соловецких 
островах изменило наше 
представление. Главное - это труд 
многих поколений россиян.

Обители, возведенные на этих 
островах показали нам и утвердили 
в том, что такой труд был вложен 
только с большой Верой во 
Христа, в народ, в будущее. Только 
истинная Христианская вера 
могла подвигнуть людей на такой 
подвиг — желание отстоять Веру и 
укрепить её в трудах и молитвах.

Величие Спасо-Преображен-
ского монастыря на Соловецком 
острове, скиты на острове Анзер: 
Троицкий и Голгофо-Распятский. 
Чувствуется сколько труда, души, 
веры было вложено в их создание. 
Эти места видели истинно 
верующих и страдавших за эту Веру 
священнослужителей и простых 
людей...

Мы от всего сердца благодарим 
отца Серафима, отца Александра и 
всех, кто приложил душу и сердце к 
организации этой поездки.

Да, она была нелегкой, но 
перенеслась всеми с легким сердцем, 
несмотря на возраст и недуги.

Всё время перед глазами простор 
Беломорья и голубые острова — 
глазницы святых мест.

Паломники церкви 
Серафима Саровского. 

Кострома-Кемь-Соловки-Кострома. 

Дерево-Крест 
в Свято-Голгофском Скиту

Остров Анзер. Свято-Голгофский скит.

Церковь Вознесения Господня на Секирной горе
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(Окончание. Начало в №21)
Как научить ребенка правильно 

исповедоваться?
Побуждать своих детей нужно 

скорее не к тому, как исповедаться, но к 
самой необходимости исповеди. Через 
собственный пример, через умение 
открыто повиниться в своих грехах 
перед близкими, перед своим ребёнком, 
если перед ним виноваты. Через наше 
отношение к Исповеди, так как, когда 
мы идем причащаться и осознаем свою 
немирность или те обиды, которые 
причинили другим, мы прежде всего 
должны со всеми примириться. И все это 
вместе взятое не может не воспитывать у 
детей благоговейного отношения к этому 
Таинству.

А главным учителем того, как ребёнку 
каяться, должен быть совершитель этого 
Таинства – священник. Ведь покаяние – это 
не только некое внутреннее состояние, но 
ещё и Таинство церковное. В зависимости 
от меры духовного взросления ребёнка 
его надо подводить к первой исповеди. 
Задача родителей – объяснить,  что такое 
исповедь и зачем она нужна. Они должны 
объяснить ребенку, что исповедь не имеет 
ничего общего с его отчетом перед ними 
или перед директором школы. Это то 
и только то, что мы сами осознаем как 
нехорошее и недоброе в нас, как плохое 
и грязное и чему мы очень не рады, о 
чем трудно сказать и о чем нужно сказать 
Богу. А дальше эту область учительства 
надо передавать в руки внимательного, 
достойного, любящего духовника, ибо ему 
дана в Таинстве Священства благодатная 
помощь говорить с человеком, в том 
числе и маленьким, о его грехах. И ему 
естественней говорить с ним о покаянии, 
чем его родителям, ибо это как раз тот 
случай, когда невозможно и неполезно 
апеллировать к собственным примерам 
или к примерам известных ему людей. 
Рассказывать своему ребенку, как ты сам 
первый раз покаялся, - в этом есть какая-
то фальшь и ложное назидательство. Мы 
ведь не для того каялись, чтобы кому бы 
то ни было об этом рассказывать. Не менее 
ложно было бы рассказывать ему о том, 
как наши близкие через покаяние отошли 
от тех или иных грехов, ведь это означало 
бы хотя бы косвенно судить и оценивать те 
грехи, в которых они пребывали. Поэтому 
разумнее всего вручить ребёнка в руки 
того, кто от Бога поставлен учителем 
Таинства Исповеди.

Может ли ребёнок сам выбирать, у 
какого священника исповедоваться?

Если сердце маленького человека 
чувствует, что хочет исповедоваться 
именно у этого батюшки, который, может 

Детская исповеДь: Не НавреДи!
быть, помоложе, поласковее, чем тот, к 
кому вы сами ходите, или, может быть, 
привлек своей проповедью, доверьтесь 
своему ребенку, пусть он пойдет туда, 
где ему никто и ничто не будет мешать 
каяться в грехах перед Богом. И даже если 
он не сразу определится в своем выборе, 
даже если его первое решение окажется не 
самым надежным и он вскорости поймет, 
что к отцу Иоанну не хочет, а хочет к 
отцу Петру, дайте ему самому выбрать  и 
устояться в этом. Обретение духовного 
отцовства – процесс очень деликатный, 
внутренне интимный, и не нужно в него 
вторгаться. 

А если в результате своего внутреннего 
духовного поиска ребенок скажет, что его 
сердце прилепилось к другому приходу, 
куда ходит подруга Таня, и что ему там 
больше нравится – и как поют, и как 
священник разговаривает, и как люди друг 
к другу относятся, то мудрые родители-
христиане, конечно же, порадуются за этот 
шаг своего отрока и не будут со страхом 
или недоверием думать: а поехал ли он на 
службу, и, собственно, почему он не там, 
где мы? Нужно препоручать наших детей 
Богу, тогда Он Сам их сохранит.

Мне вообще кажется, что иной раз 
самим родителям важно и полезно своих 
детей, начиная с какого-то их возраста, 
посылать в другой приход, чтобы они были 
не с нами, не на наших глазах, чтобы не 
возникало этого типичного родительского 
искушения – боковым зрением проверить, 
а как там наше чадо, молится ли, не 
болтает ли, почему его не допустили до 
Причастия, за какие такие грехи? Может, 
мы так, косвенно, по разговору с батюшкой 
поймем? Вот от таких ощущений почти 
невозможно избавиться, если ребенок 
ваш рядом с вами в храме. Когда дети 
маленькие, то родительский досмотр в 
разумной мере понятен и нужен, когда же 
они становятся отроками, то, быть может, 
лучше мужественно пресечь такого рода 
близость с ними, подальше отойдя от их 
жизни, умалить себя ради того, чтобы 
было больше Христа, а меньше тебя.

Как воспитать в детях благоговейное 
отношение к Причастию и к богослужениям?

Прежде всего, нужно самим родителям 
любить Церковь, церковную жизнь и 
любить в ней каждого человека, в том 
числе и маленького. И любящий Церковь 
сумеет это передать своему малышу. Это 
главное, а все остальное – уже просто 
конкретные методики.

Мне вспоминается рассказ протоиерея 
Владимира Воробьева, которого в детстве 
водили к Причастию только несколько раз 
в году, но он помнит каждый этот раз, и 
когда это было, и какое это было духовное 

переживание. Тогда, в сталинское время, 
в церковь часто ходить было нельзя. 
Так как если бы тебя увидели даже твои 
товарищи, то это могло грозить не только 
потерей образования, но и тюрьмой. Не 
могло быть и речи о то, чтобы на службе 
шалить, переговариваться, болтать со 
сверстниками. Нужно было прийти на 
литургию, помолиться, причаститься 
Святых Христовых Таинств и жить 
ожиданием следующей такой встречи. 
Думается, и мы должны понимать 
Причастие, в том числе и маленьких 
детей, вступивших в пору относительной 
сознательности, не только как лекарство 
во здравие души и тела, но как нечто 
неизмеримо более важное. Даже ребенком 
оно должно восприниматься прежде всего 
как соединение со Христом.

Главное, о чем нужно думать, - чтобы 
посещение службы и причастие стали для 
ребенка не тем, к чему мы его понуждаем, 
а тем, что он должен заслужить. 
Надо постараться так перестроить 
наше внутрисемейное отношение к 
богослужению, чтобы мы не тянули 
своего отрока причащаться, а он бы сам 
по прошествии определенного пути, 
подготавливающего его к принятию Святых 
Христовых Таин, получал право прийти на 
литургию и приобщиться. И, быть может, 
лучше, чтобы воскресным утром мы бы 
не тормошили своего развлекавшегося 
в субботу вечером ребенка: «Вставай, 
на литургию опаздываем!», а он бы, 
проснувшись без нас, увидел, что дом-то 
пуст. И оказался и без родителей, и без 
церкви, и без праздника Божиего. Пусть 
он до этого лишь на полчаса приходил 
на службу, к самому причастию, но 
все равно не может не почувствовать 
некоторое несоответствие воскресного 
лежания в постели тому, что должен в 
это время делать каждый православный 
христианин. Когда же сами вернетесь 
из церкви, не упрекните своего отрока 
словами. Быть может, ваша внутренняя 
скорбь по поводу его отсутствия на 
литургии даже действенней отзовется в 
нем, чем десять родительских понуканий 
«а ну пойди», «а ну подготовься», «а ну 
прочитай молитвы».

Поэтому родители своего ребёнка 
уже в его сознательном возрасте никогда 
не должны побуждать к исповеди или 
причастию. И если они смогут себя в этом 
сдерживать, то тогда благодать Божия 
обязательно коснется его души и поможет 
в таинствах церковных не затеряться.

По материалам сайта www.taday.ru
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О справедливости Божественной и человеческой
— Геронда*, что такое справедливость Божественная?
— Справедливость Божественная — это когда ты делаешь 

то, что доставляет покой твоему ближнему. К примеру, если 
тебе нужно разделить что-то между собой и ближним, то дай 
ему не половину того, что имеешь, а столько, сколько он хочет. 
Спроси его: “Сколько ты хочешь взять себе? Две с половиной, 
три части? На, возьми их”. Отдавай другому хорошее, а себе 
оставляй гнилое. Отдавай другому большую часть, а себе 
оставляй меньшую. Вот представь, что сестра приносит нам 
сейчас десять слив. Съев от чревоугодия восемь слив и оставив 
тебе две, я поступлю с тобой несправедливо. Сказав: “Поскольку 
нас двое, то я съем пять, а пять останутся тебе”, я поступлю 
по человеческой справедливости. А если, увидев, что сливы 
пришлись тебе по вкусу, я съем только одну и скажу тебе: “Окажи 
любовь, доешь остальные, а то мне они не очень нравятся, да так 
тому же у меня от них болит живот”, это будет справедливостью 
Божественной.

— То есть в чем заключается человеческая справедливость?
— Человеческая справедливость заключается в том что, 

когда тебе нужно, к примеру, с кем-нибудь поделиться, ты одну 
половину даешь ему, а другую оставляешь себе.

— Геронда, а какое место человеческая справедливость 
занимает в духовной жизни?

— Человеческая справедливость предназначена не для 
людей духовных, но для того, чтобы служить тормозом для 
людей мира сего. Если духовный человек возлагает надежду 
на человеческую справедливость, то он глуп, потому что в 
сравнении со справедливостью Божественной человеческая 
равна нулю. Но даже и человек мирской, добившись чего-то в 
этой жизни, применяя человеческую справедливость, не будет 
иметь подлинной радости и душевного покоя.

Что бы ни делал человек, он должен делать 
это ради Бога

 — Геронда, мной обычно двигает боязнь огорчить других 
или пасть в их глазах; о том, чтобы не огорчить Бога, я не думаю. 
Как умножается страх Божий?

 — Бодрствование необходимо. Что бы ни делал человек, 
он должен делать это ради Бога. Мы забываем Бога, и 
потом подключается помысл, что мы делаем что-то важное. 
Подключается и человекоугодие, и мы стараемся не пасть в 
глазах людей. Если кто-то действует с мыслью, что Бог видит 
его, наблюдает за ним, то надежно все, что бы он ни делал. В 
противном случае, делая что-то для того, чтобы показаться людям 
хорошим, он все теряет, все растрачивает впустую. Человек 
должен вопрошать себя о каждом своем действии: “Хорошо, 
пусть мне нравится то, что я делаю, но нравится ли это Богу?” 
И рассматривать, угодно ли это Богу. Если он забывает делать 
это, то забывает потом и Бога. Поэтому раньше и говорили “Бога 

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА

ради” или “ах, он безбожник, Бога не боится”. Или говорили: 
“если Бог хочет”, “коли Бог даст”. Старые люди ощущали 
присутствие Бога везде, они всегда имели перед собой Бога и 
были внимательны. Они переживали то состояние, о котором 
говорится в Псалме: “Предзрех Господа предо мною выну 
(всегда)... да не подвижуся (не поколеблюсь)”(Пс.15,8). Они 
потому и [не срывались], пребывали устойчивы. А сейчас видишь, 
как потихоньку входит в моду европейский типикон (устав) и 
многие ведут себя хорошо только из-за мирской воспитанности. 
Что бы человек ни делал, он должен делать это чисто для Христа, 
осознавая, что Христос видит его, наблюдает за ним. Внутри 
не должно быть человеческого начала. Сердцевиной каждого 
движения человека должен быть Христос. Если мы делаем что-
то с целью понравиться людям, то это не приносит нам никакой 
пользы. Требуется многое внимание. Необходимо постоянно 
испытывать, что за причины побуждают нас к действиям? Как 
только я осознаю, что побуждаюсь к чему-то человекоугодием, 
я должен его немедленно бить, потому что, если я хочу сделать 
что-то доброе и при этом подмешивается человекоугодие — э, 
тогда я черпаю из колодца воду дырявым ведром.

Большинство искушений часто создает наше “я”, когда, 
взаимодействуя с другими людьми, мы имеем внутри себя 
самость, то есть когда нами двигает личный расчет, когда мы 
хотим превознести самих себя и добиваемся своего личного 
удовлетворения. На небо восходят не мирским подъемом, но 
духовным спуском. Тот, кто идет низко, всегда идет уверенно и 
никогда не падает. Поэтому будем, сколько возможно, выпалывать 
из себя мирское выпячивание и мирскую удачливость, иже есть 
неудачливость духовная. Будем гнушаться скрытым и явным 
эгоизмом и человекоугодием, чтобы искренне возлюбить Христа. 
Наша эпоха отличается не тишиной, но сенсационностью, 
пустой шумихой. А духовная жизнь негромка. Будет хорошо, 
если мы станем делать то, что нам по силам, как следует 
негромко, не преследуя те цели, которые превышают меру наших 
возможностей, ибо иначе дело пойдет в ущерб нашей душе и 
телу, а часто и в ущерб Церкви.

В истинном благоугождении ближнему [всегда] заключается 
и благоугождение Христу. Вот на что нужно обратить 
внимание: как сделать благоугождение ближнему чистым, то 
есть как удалить из него человекоугодие для того, чтобы и это 
человеческое приношение (то есть благоугождение ближнему) 
пошло ко Христу. Если кто-то старается якобы по-православному 
упорядочить церковные проблемы, а подлинная цель его в том, 
чтобы получше “упорядочиться” самому — то есть он имеет в 
виду свою личную выгоду — то как такой человек благословится 
Богом? Надо, насколько возможно, сделать свою жизнь такой, 
чтобы сблизиться с Богом. Надо всегда обличать себя и стараться 
исполнять Божию волю. Исполняя Божию волю, человек 
состоит с Богом в родстве и тогда, не прося у Бога, он принимает, 
непрерывно берет воду из родника.

“Слова. Том II Духовное пробужение.”, 
“Слова. Том III. Духовная борьба.”

* Геронда (греч.) - старый, уважаемый человек, мудрец, 
старец
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Научный парадокс
На одном из официальных государственных приемов в 

конце пятидесятых годов к известному хирургу, профессору, 
лауреату Сталинской премии архиепископу Луке (Войно-
Ясенецкому), прошедшему сталинские лагеря и войну, 
подошел один из членов политбюро. Он насмешливо сказал 
владыке: 

— Вот недавно советские  спутники летали в космос, а 
Бога там не обнаружили. Как вы это объясните?

—  Будучи хирургом, - отвечал архиепископ, - я много раз 
делал трепанацию черепа, но ума там тоже не обнаружил.

Бедность
Однажды бедному человеку, который всем жаловался на 

свой крест, на свою бедность, представилось во сне, будто 
он находится в просторной комнате, которая вся уставлена 
разной величины крестами, и все эти кресты покрыты 
покрывалами. Тайный голос говорил бедняку: 

— Ты жалуешься на свой крест, на свою бедность: 
выбирай же себе другой любой крест. 

Бедняк начал выбирать. Взялся за первый крест, этого не 
поднял; другой взял и приподнял, но и он не по силам, - очень 
тяжёл; третий крест и нетяжелым показался ему, но углами 
своими больно резал плечи. Так он перебрал все кресты, но 
ни одного не нашёл по своим силам. Оставался в углу ещё 

один крест, которого бедняк не испытывал, потому что этот 
крест казался ему больше и тяжелее других. Приподняв этот 
крест, бедняк радостно закричал: 

—  Вот этот крест я возьму на себя: он хотя и велик, но 
легче других! 

Сняли покрывало с этого креста, и на нём была надпись 
- “бедность”. 

Два ангела
В раю было два ангела. Один всегда отдыхал на облаке, 

а другой летал от земли к Богу. Отдыхающий ангел решил 
спросить другого: “Что же ты бегаешь туда-сюда?”

Спросил. 
— Я ношу Богу послания, которые начинаются — 

“Помоги Господи...” А почему ты всегда отдыхаешь?
— Я должен носить Господу послания которые 

начинаются — “Спасибо, Господи...”

Маяки
Пришел как-то к старцу Паисию Афонскому  в 

монашескую келью человек и стал допытоваться:
— Почему монахи здесь сидят? Почему они не идут в 

мир на общественное служение?
— А разве маяки не должны стоять на скалах?- ответил 

старец. Или прикажите им тоже переехать в город и 
подключиться к работе уличных фонарей? У маяков свое 
служение, у фонарей свое. Монах — это не лампочка, которая 
висит над городским тротуаром и светит пешеходам, чтобы 
те не спотыкались. Монах — это маяк в высоких скалах, 
призванный светить в морях и океанах для того, чтобы 
корабли шли верным путем и достигали главного пункта 
своего назначения — Бога.

Бог и людские грехи
К одной старой женщине в селе явился Бог. 
Она рассказала об этом батюшке, который, заботясь о 

духовном устроении своей прихожанки, сказал: 
- Если Бог явится тебе в следующий раз, попроси Его 

рассказать о моих грехах, который лишь Ему одному 
известны. Это будет достаточным доказательством, что 
именно Бог, а не кто-то другой является тебе. 

Когда женщина пришла снова, священник спросил, 
являлся ли ей Бог. Она утвердительно кивнула. 

- Ты задала ему мой вопрос? 
- Да, задала. 
- И что Он сказал? 
- Он ответил: скажите своему священнику, что Я забыл 

его грехи. 
- Действительно, это был Бог, - сказал батюшка.

ПРИТЧИ


